

## Presidente electo sostiene reunión bilateral con mandatario boliviano, buscando "mejorar relaciones diplomáticas"

En medio de su gira en Centroamérica, el Presidente electo, José Antonio Kast, participó en diferentes actividades ayer en Panamá. El fundador del Partido Republicano comenzó su agenda con un desayuno junto a la Cámara de Comercio de ese país, instancia en la que estuvo acompañado por el expresidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle y parte de su gabinete. Entre ellos, Francisco Pérez Mackenna, futuro ministro de Relaciones Exteriores; Trinidad Steinert, próxima ministra de Seguridad Pública; Jorge Quiroz, designado ministro de Hacienda, y Ximena Rincón, futura ministra de Energía. En el encuentro destacó la importancia de la cooperación económica y diplomática entre ambos países.

Luego, el mandatario electo se dirigió al Palacio de las Garzas —la sede presidencial panameña— para sostener una reunión bilateral con el Presidente de Panamá, José Raúl Mulino.

### Kast quiere "construir futuro" con Bolivia

El encuentro que marcó la jornada fue la reunión con el Presidente de Bolivia, Rodrigo Paz, ya que la relación con la nación altiplánica se ha caracterizado por los altibajos en las últimas décadas. "En la reunión bilateral que hemos tenido con el equipo del Presidente y los equipos que me van a acompañar en el futuro gobierno, queremos construir futuro", dijo Kast luego de la reunión.

El jefe de Estado electo agregó que "nosotros estamos dispuestos a hacer todo lo necesario por mejorar nuestra infraestructura para permitirnos un mayor intercambio y mejorar todo lo que diga relación con nuestras relaciones diplomáticas, comerciales, culturales, sociales con Bolivia".

Anoche, antes de viajar a El Salvador, Kast sostuvo que "creo que se abre una nueva etapa, una etapa de futuro donde cada uno respetando su historia,



**Presidente electo de Chile, José Antonio Kast**, junto al mandatario boliviano, Rodrigo Paz, en una reunión bilateral ayer en Panamá.

respetando sus normas, sus constituciones, podemos ir conversando para en conjunto abrir un espacio de crecimiento para cada país". Y concluyó que "más allá de las diferencias que pueden haber existido entre las distintas naciones, nosotros hoy día, Bolivia, Chile, son el corredor natural para Brasil y Paraguay. Por lo tanto, como lo dije también en la visita a Perú, nada mejor que ser buenos vecinos y eso lo estamos profundizando".

### "Nosotros le hemos ofrecido a Chile nuestros puertos (terrestres)"

Rodrigo Paz, en tanto, sostuvo que "en la Constitución chilena y en la nuestra hay temas que son constitucionales, pero que no evitan que Bolivia, Chile, Paraguay, Brasil y otras naciones podamos progresar sobre otras temáticas". Consultado si en la reunión se habló sobre la salida marítima de Bolivia, el mandatario respondió que "los temas constitucionales se respetan, pero reitero, la respuesta es: hemos hablado sobre los temas de progreso y desarrollo futuro".

**“Estamos dispuestos a hacer todo lo necesario (...) y mejorar todo lo que diga relación con nuestras relaciones diplomáticas, comerciales, culturales, sociales con Bolivia”.**

**JOSÉ ANTONIO KAST**  
PRESIDENTE ELECTO

Además, apuntó que las relaciones están "quebradas por motivos", pero dijo que "nuestros pueblos tienen flujos migratorios. Justo le explicaba que parte de la mano que genera trabajo y que genera competitividad en la parte agraria, en el norte de Chile, es parte boliviana. Al igual que hay chilenos que vienen a hacer negocios y se genera un espacio de encuentro comercial en Bolivia. Entonces, hemos hablado perspectivas de futuro".

Respecto de la relación sobre el trabajo colaborativo en la frontera con Chile agregó que "a Bolivia, y lo he

dicho públicamente, nos interesa todo aquello que nos vincula en la relación Brasil-Paraguay-Chile-Perú-Argentina, por una lógica de las fronteras. Nosotros le hemos ofrecido a Chile nuestros puertos. Nuestros puertos sobre el immense mar que es Brasil. Así que la señal es positiva para trabajar en beneficio de nuestras naciones, y eso va a continuar en ese sentido".

### Una relación tensa en los últimos años

La tensión en la relación bilateral alcanzó uno de sus puntos más álgidos en 2013, cuando el país altiplánico recurrió a la Corte Internacional de Justicia de La Haya para solicitar acceso soberano al océano Pacífico, pero en 2018 el reclamo fue rechazado en esa sede judicial, un hecho que marcó un precedente en la relación entre Bolivia y Chile.

De todos modos, en los últimos dos años la relación entre ambos países ha mejorado. Por ejemplo, en febrero de 2025 el Presidente Boric sostuvo una reunión bilateral con el entonces mandatario boliviano Luis Arce, en Montevideo, en el marco de sus visitas por la asunción del Presidente electo de Uruguay, Yamandú Orsi. "Tanto tiempo lejos con nuestros hermanos de Bolivia, teniendo tanto en común. Es hora de avanzar en mayor integración", publicó Boric en su cuenta de X.

El Presidente electo chileno continuará su gira en Centroamérica y anoche llegó a El Salvador para reunirse con el mandatario salvadoreño, Nayib Bukele. Durante esta mañana tiene programada una visita al Centro de Confinamiento del Terrorismo (Cecot) y a la hora de almuerzo tendrá una reunión bilateral con Bukele en la casa presidencial. Kast será acompañado por los futuros ministros de Seguridad y Relaciones Exteriores, Trinidad Steinert y Francisco Pérez Mackenna, respectivamente.